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哪里的校友
最慷慨

社会捐赠是世界一流大
学的常态，也是评价世界一
流大学的重要指标之一，在
一定程度上彰显高校综合实
力。

2022财年，哈佛大学捐
赠基金规模高达494亿美元，
占其所有经费收入的45%。有
数据显示，在美国，名校的校
友捐赠率一般在30%—40%，
哈佛的捐赠率为48%，排名第
一的普林斯顿的捐赠率更是
高达68%。

近年来，中国大学校友捐
赠形成良好风尚，捐赠总额、单
笔捐赠金额、校友个人捐赠金
额的多项纪录屡被刷新。

据第三方大学评价机构
艾瑞深校友会网不完全统
计，截至2021年6月，中国高校
累计接受校友捐赠总额高达
427亿元。捐赠总额40亿元以上
大学有2所，30亿元以上大学有
3所，20亿元以上有5所，10亿元
以上有9所，5亿元以上有24
所，1亿元以上有55所。

其中，清华大学累计接
受校友捐赠总额达4 7 . 2亿
元，位于榜首；北京大学获捐
41 . 97亿元，居第二；武汉大
学以30 . 43亿元位居第三。

纵览各校校友捐赠，原
985、211高校捐赠收入居上。
此外，校友捐赠排名靠前的
高校，绝大多数地处东部地
区，西部高校接受捐赠收入
普遍靠后，反映出地区经济
发展水平与高校捐赠收入的
某种关联。

艾瑞深研究院名誉院
长、中南大学蔡言厚教授曾
指出，大学接受校友捐赠的
多少，与其教书育人水平、校
园文化、办学理念和校友的
商业成就及母校情结等有直
接关系，造富能力强的大学，
才可能培养出更多创富能力
强的校友，毕业生校友回馈
母校的能力才越大。

雷军在捐赠致辞时就表
示：“30多年前，我作为优秀
学生代表，被授予当时武大
最高的奖学金，足足两千元，
一个企业赞助的。对一个普
通县城家庭出身的学生而
言，这真的是一笔巨款。直到
今天，我还清晰记得当时既
激动又自豪的心情。当时，我
就在心里暗暗发誓，无论领
多少奖学金，将来都要十倍、
百倍、万倍还回来。”

哪些校友
捐赠多

据《2022高校基金会大
额捐赠观察报告》，2021年统
计到来自校友的大额捐赠笔
数，在总笔数中接近40%，校
友捐赠在高校大额捐赠中占
比大幅提高，已经成为高校
捐赠的一大特色。

梳理发现，近年来，国内
“亿元级”高额单笔校友捐赠

不断涌现。比如，北京大学
120周年校庆之际，百度创始
人、1987级信息管理系校友
李彦宏向母校捐赠现金和实
物共计6 . 6亿元。

在李彦宏为北大捐款的
同一天，京东创始人刘强东
携夫人章泽天，宣布向清华
大学捐赠2亿元人民币，用于
支持清华大学众多项目的建
设和发展。刘强东毕业于中
国人民大学，其妻子章泽天
毕业于清华大学。

当然，刘强东对自己的
母校也不吝啬。就在前一年，
刘强东也曾携妻子章泽天到
自己的母校中国人民大学，
捐赠3亿元人民币设立中国
人民大学京东基金，以支持
学校发展。

深圳大学35周年校庆之
际，作为深大89级学生，马化
腾联合其他三位腾讯创始人
张志东、陈一丹、许晨晔，共
同向深大捐赠3 . 5亿元人民
币，作为深圳大学人才基金
的首笔启动资金。其中，马化
腾一人独捐2亿元。

电子科技大学60周年校
庆之际，1986级校友、重庆博
恩科技(集团)有限公司董事
长熊新翔向母校捐资10 . 3亿
元，设立“博恩教育发展基
金”，以支持电子科技大学的
发展。

南京大学120周年校庆
之际，南大78级物理系校友、
科沃斯创始人钱东奇分十年
捐赠4亿元，为母校庆生。这
也是南大建校120年来收到
的最大一笔个人捐款。早在
当 年 年 初 ，南 大 的 两 位 校
友——— 高振东、孙国香为母
校提前献上120周年生日礼
物，捐资1 . 2亿元人民币。

厦门大学百年校庆之
际，亿元以上的校友捐赠不
止一笔。1986级会计系校友朱
益民、徐华东捐款1亿元；1999
级企业管理系校友许华芳捐
款1亿元；2002级EMBA校友
苏庆灿捐款1亿元……

校庆这个重大时间节点之

外，日常的校友捐赠亦不乏巨
额。2023年7月3日，中南大学
网站发布消息称，近日该校
举行捐赠协议签约仪式，一
位校友向母校捐赠6亿元人
民币。对此，中南大学工作人
员表示，捐赠人较为低调，要
求匿名捐赠。

2021年3月，作为名誉校
董、中公教育集团董事长、
1995级校友，李永新和他创建
的北京中公公益基金会向母
校北京大学捐赠10亿元，刷
新北大建校以来获得的单笔
最高额个人捐赠纪录。在此
之前，李永新已经给北大捐
赠了1 . 8亿元，再加上此次捐
赠，李永新累计给北大捐赠
了11 . 8亿元。

2021年8月，泰康保险集
团创始人、董事长兼CEO，武
汉大学校友陈东升携泰康保
险集团，向母校捐赠10亿元，
设立“武汉大学泰康医学与
教育基金”。

有意思的是，2016年10
月，雷军曾向母校武汉大学
捐赠了9999 . 9999万元。

对于为什么少捐1元，雷
军解释称，他的学长陈东升
在2011年已经向母校捐款1
亿元，作为学弟不想超过学
长，同时也希望更多的校友
参与，而不是为了攀比。

校友捐款
用在了何处

校友慷慨解囊，高校如
何用好这笔钱，才对得起校
友善款？

各高校的捐赠使用各有
差异，不过大致可分4种类
型：主要用于学校，比如校园
基础建设；用于学生，比如奖
学金、助学金发放；用于社会
公益与社会实践；用于企业
需求的相关项目。

具体而言，部分校友的
捐赠有着明确的限制性用途。
如果捐赠人没有指定用途，这
笔钱多半会被存入银行。

据悉，雷军本次捐赠的

13亿元主要聚焦三个方向：
支持数理化文史哲六大基础
学科研究、支持计算机领域
科技创新、支持大学生培养。
此前捐赠的9999 . 9999万元
则用于建设科技楼，今年6月
20日大楼刚刚投入使用。

陈东升向武大捐赠的10
亿元，用于支持建设一流医
学和生命科学学科，提升我
国医学和生命科学领域的科
技创新能力。

刘强东与章泽天向清华
大学捐赠的2亿元，用于支持
清华大学苏世民书院、清华
大学学生全球胜任力发展指
导中心及清华大学量子计
算、AI研究、供应链和物流等
项目的建设和发展；钱东奇
向南大捐出的4亿元，用于重
点支持南京大学在生命科
学、半导体学科等领域的科
学研究、队伍建设，以及相关
基础教育事业等。

南京大学高振东校友、
孙国香校友捐赠的1 . 2亿元，
用于发起设立“南京大学宝
时得卓越人才培育与研究基
金”；厦门大学百年校庆接收
到的捐赠，九成捐赠者都明
确，捐款要专门用于厦门大
学学科发展、人才引进。

为了更有效地管理捐赠
收入，高校通常会成立教育
基金会。通过合理投资，这笔
钱可以保值甚至增值，否则
巨额资金也会随着时间贬
值。比如哈佛大学，是全球所
有高校中接受捐赠基金累计
规模最大的高校，同时哈佛
大学还拥有专业的捐赠基金
运营管理团队。

随着社会的发展，我国
高校开始借鉴国外高校的办
学经验，成立教育基金会争取
社会募捐逐渐成为一种主要手
段。清华大学教育基金会是新
中国成立后最早建立的大学教
育基金会，成立于1994年。

据统计，国内2000多所
高校中，有426家成立了教育
基金会，设置了专门的捐赠
和校友工作部门。

近年来，我国高校接受
校友捐赠总额翻倍，一定程
度上体现了部分企业家的
选择。21世纪教育研究院副
院长熊丙奇认为，不过，这
并不能代表我国高校接受
校友捐赠迎来热潮。

“目前，在校友捐赠上，
我国是以捐赠累计总额作
为标准，但其实，国外大学
更多是用校友捐赠率来计
算，即校友捐赠总额与校友
人数的比值。我国大学所获
的校友捐赠更多依靠知名
校友的捐赠，但这类校友毕
竟有限。”熊丙奇说。

从数据上看，熊丙奇所
说的校友捐赠依赖知名校
友的现象的确普遍存在。据
了解，近年来，高校接受校
友捐赠总额猛增，常常伴随
某位或某几位校友的捐赠
而来，而且绝大部分是在高
校校庆期间。

比如，2018年，全国高
校接受校友捐赠约69亿元，
单笔5亿元以上捐赠有1笔，
1亿元以上捐赠有16笔，其
中，多笔大额捐赠出现在北
京大学120年校庆。2019年
至2020年6月，单笔10亿元
以上捐赠有1笔，单笔5亿元
以上捐赠有2笔，1亿元以上捐赠有11笔，其
中在清华大学108年校庆之际，校友孙宏斌
捐赠10亿元。这样的表现，也使得这一年半
时间里，全国高校接受校友捐赠总额达到43
亿元。

深圳大学党委书记李清泉曾公开表示，
尽管部分高校逐渐开始社会筹资的探索，但
因起步较晚以及动力不足等各种原因，地方
高校在多元化筹资方面还没找到明确的发
展路径。目前，得到过亿元以上大额捐赠的
高校大多为国内顶尖名校，地方高校很难复
制。地方高校校友资源相对较少，校友捐赠
风气不浓。

在熊丙奇看来，我国高校校友捐赠依赖
“富豪”校友的同时，也反映着其他普通校友
捐款额较少的事实。这也正是我国高校校友
捐赠额总体不高的原因。

同时，熊丙奇认为，高校、媒体以及社会
不应过度宣扬大额捐赠的行为，而应该更加
注重常态化捐赠的形式。如果有一天能够让
许多普通校友关注到学校的后续发展，愿意
为母校发展助力，这其实对于促进高校财务
相对独立性，撬动更多校友资源和社会资源
助力高校发展，有更加突出的意义。

“校友与母校的情感需要维系。国外许
多大学都通过校友会长期跟踪校友发展，并
给予适当支持，这使得校友事业有成后，常
常愿意回馈母校，但国内高校却很少做到这
一点。”熊丙奇说。

同样，李清泉也建议，对于捐赠，要及时
报道校友捐赠事迹，并为校友提供他们所需
要的相关信息与技术服务。同时，高校也要
及时发展、挖掘潜在的校友力量，培养在校
生热爱母校、回馈母校的意识，关注校友的
未来发展并提供相应的指引与帮助，建立以
学缘为基础的、全面的、长效的合作关系。

中国教育科学研究院研究员储朝晖认
为，我国一流大学的建设，不能忽视一流的
捐赠体制机制建设，健康的校友捐赠不能指
望少数几个人。如果捐赠走上追求“大额”或

“最高”之途，不仅方式值得商榷，还可能由
于理念的偏差而走进死胡同。这也正如雷军
所说，捐款不主张攀比。“武大130周年校庆，
很多校友都积极捐款。每一份捐款都是校友
对母校的爱，分量都一样重。”

本版稿件据羊城晚报、华夏时报等
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雷军给母校捐款13亿元背后———

校友捐赠哪家强，捐款都流向哪了

11月29日上午，武汉大学举行庆祝建校130周年大会。武大1987级计算机系校友，小米集团
创始人、董事长兼首席执行官雷军向母校捐赠13亿元人民币。该笔捐赠刷新了武汉大学建
校以来单笔最大捐赠额，也是全国高校收到的最大一笔校友个人现金捐赠。

近年来，校友捐赠已成为评价一所高校的核心指标，成为学校发展的重要助力。哪里
的校友最慷慨？哪些校友捐赠多？捐款又流向了何处？


	A03-PDF 版面

